

# EL MARTILLO

PERIODICO INDEPENDIENTE

Organo de la Asociación del Gremio de Toneleros

No se responde de los originales firmados

La correspondencia al Director  
ESCUELAS, 12

Se reparte gratis a los Asociados.

SE PUBLICA LOS VIERNES

## La huelga del día 18

No puede ocultarse que la huelga del día 18 en Jerez ha sido un éxito de organización y de entusiasmo.

La justicia nos obliga a reconocerlo así, pues en el movimiento no hubo otros incidentes que los inevitables, de pequeñas algaradas, carreras y alguna que otra detención; por eso decimos que la huelga ha sido un éxito.

La movilización proletaria, la huelga de veinte y cuatro horas, nos ha parecido magnífica, bien dirigida, perfectamente organizada, pues ha sido la más grande que ha habido en Jerez, y la más perfecta.

Además de estar cerrado el comercio, secundaron el paro bastantes oficios y aun se adhirieron a los huelguistas obreros no organizados y elementos extraños.

Este movimiento puso de manifiesto toda la magnitud de la miseria que sufre el pueblo.

No sólo pan y trabajo constituyen los fines de la huelga del día 18; significa algo más, significa una invitación a la solidaridad de todos los españoles, al desinterés y al esfuerzo colectivo y la honrada ciudadanía.

Nunca había asistido este pueblo a un espectáculo igual al que en dicho día ofrecieron los obreros asociados.

La vida de Jerez, en suma, estuvo paralizada, durante un día entero, y las calles presentaron un aspecto que hacía pensar en los Jueves Santos de otros tiempos.

Para terminar, diremos que el

movimiento en toda España ha sido un verdadero triunfo; recibamos con recto propósito la elocuente lección, y mientras tanto deducimos a nuestro modo, enseñanzas y consecuencias.

Vaya nuestro efusivo parabien al proletariado consciente, a la Unión General de Trabajadores y a la Confederación Nacional del Trabajo.

E. T.

## A TODOS LOS OBREROS EN GENERAL

Compañeros: A vosotros recurre la sociedad de obreros viticultores para que le presteis vuestra ayuda moral en el mitin que se celebrará el Domingo 24 a las ocho de la noche en nuestro domicilio social, Idolos núm. 4, para protestar del comportamiento seguido por el señor Marqués de Casa Bermeja contra nuestro compañero Francisco Ferrer Mancheño y su inconsolable familia.

Obreros: Quizás esta sea la primera vez que la clase proletaria tome notas en esta ciudad de un acto de tanta trascendencia y que revista mayor importancia por tratarse de prestarle la solidaridad debida a un compañero que después de sacrificar hasta su existencia en holocausto de su personal emancipación se les obliga con documentos, para él desconocidos a dejar cuanto para sí trabajó.

No parece sino que en la historia de los pueblos marchan al unísono Barcelona y Jerez y tantas hojas negras registre una, secundariamente será la otra.

Ayer, víctima del plomo gubernamental dejó de existir Francisco Ferrer Guardia en la Ciudad Condal; hoy víctima del hambre por la desmedida ambición burguesa tenemos postrado en el lecho y pró-

ximo a sucumbir al compañero Francisco Ferrer Mancheño.

Por lo que deseamos que todo hombre que en su pecho abrigue siquiera un átomo de humanidad concorra al mitin para protestar de la injusticia del que es víctima el citado compañero y así renazca la esperanza y con ella la salud a su apocado ser y la alegría a su desconsolada familia.

Jerezanos: En nuestra indiferencia al acto encontrará el compañero la tumba; en nuestra ayuda y solidaridad la vida; nuestra es la obra y si con verdadero amor iniciamos el primer acto, fortalezcámonos para seguir una verdadera campaña en la que se tenga que implorar como víctima la desmedida ambición burguesa.

Jerez 21 de Diciembre de 1916.—  
Por acuerdo de la Asamblea: El Secretario, Manuel García Rodríguez.

## Después del paro

Como decíamos en el número anterior de nuestro semanario, en esta tierra se llevó a efecto por el gremio de toneleros que, en su última asamblea, puesto a discusión el acuerdo de los dos organismos, ya conocidos, se acordó secundarlo.

Era de esperar esto por el gremio, no sólo por pertenecer a la Unión General, sino por cuanto ya en otras ocasiones ha hecho lo mismo aunque por otras causas.

El gremio nuestro, único hoy organizado en el Puerto, pues los demás están hechos cadáveres, está dando ejemplo a los obreros de los otros oficios lo conveniente que es la unión para defendernos en todos los terrenos; lo importante de estar constituidos en sociedad de resistencia a los efectos de hallar en el trabajo algunas mejoras, como en los gobernantes algún más respeto.

Ahora, con motivo del paro o huelga llevado a cabo, se ha discorrido por la clase obrera mucho



como asimismo por nuestras mujeres. Esto es, que habiendo éstas visto algo de rebaja en el precio del carbón y lo que se viene hablando de la tasa de los demás artículos de primera necesidad, han salido de un error porque creían, y aun los hombres, que el abaratamiento de las subsistencias era movido por *angeles* que siempre están pidiendo a las alturas caridad para nosotros.

Mas volviendo al día 18 diremos que aquí, en el Puerto, fué un día como otro de trabajo, excepción hecha de los toneleros que no entraron en los talleres y por lo mismo éstos permanecieron *mudos*: los otros obreros no dejaron de trabajar cada cual en sus labores y todos los establecimientos abrieron sus puertas para la expendición de sus mercancías.

Eso sí, se ha hablado sobre la huelga o paro, y no ha faltado quien se ría de todo cuanto hacen los obreros organizados para recabar de los Poderes públicos cuanto atañe a la vida obrera y social. Sí, son muchos los que se ríen, y sin embargo, cuando llegan a ellos los beneficios los aprovechan sin conocer de las luchas proletarias, con los gobernantes y capitalistas, nada absolutamente.

Son muchos, repetimos, que *pasando el rato* con los naipes u otras aficiones ni siquiera *saben* que hay obreros que les amasen el pan.

A. RENATO.

Puerto 20-12-16.

## QUEJARSE POR GUSTO

A Romanones no le parece justificada la huelga general que se declaró el día 18.

¿Por qué?

Porque se ha hecho—según él—cuanto se ha podido para solucionar la carestía de las subsistencias.

Y el conde tiene razón.

¿Cómo puede haber hambre en España, si las cacerías regias se suceden continuamente no cejando de matarse faisanes, liebres, perdices y gamos?

Verdaderamente, los obreros solo se quejan por gusto...

## Fuerza y Ciencia

Si utilísima es la agrupación de los trabajadores desde el punto de vista de la constitución de una fuerza para conseguir el

triunfo de un ideal, no es menos importante respecto a facilitar la transmisión de las ideas y producir la elaboración de un pensamiento científico y común que ilumine aquella fuerza y que demuestre a los privilegiados que *los trabajadores pueden y saben*.

*Fuerza y Ciencia* necesitan los trabajadores para abrirse camino, a través de los inmensos obstáculos que oponen las preocupaciones y los privilegios para llegar a su emancipación, que no puede significar solamente el franqueamiento de la opresión que sufren desde los orígenes de la sociedad, sino la reconstitución de ésta conforme con los más puros principios de Verdad, Moral y Justicia.

La *Fuerza* se deduce de la agrupación, del número. Fácilmente se comprende la inutilidad del individuo aislado, y salta a la vista cuanto valen las agrupaciones de individuos.

La *Ciencia* sirve de guía a la agrupación. Una colectividad debe tener necesariamente una aspiración, pero ésta debe ser racional, y cuando se trata de una agrupación tan importante como la que forman los trabajadores para reintegrarse en la posesión de sus derechos como hombres, se necesita que quede perfectamente definida, indiscutiblemente demostrada.

Quejarse los trabajadores de que la ciencia no está a su alcance. Si se les considera como miembros sociales, sí; la sociedad ha puesto la ciencia en las universidades, donde van los privilegiados a buscarla, no el infeliz asalariado para quien apenas tiene el día bastantes horas para ganar el pan con que se alimenta. Si se les considera asociados, no; la asociación tiene un poder ilimitado y en él se halla el de alcanzar la ciencia. El que no crea esto renuncie a trabajar por la justicia social, porque si la asociación no sirve para obtener la ciencia (lo menos), tampoco servirá para realizar los frutos de la ciencia (lo más).

¿Cómo pueden los trabajadores alcanzar la ciencia?

No en las universidades, cuyas puertas están cerradas para el que carece de dinero.

No siguiendo ciegamente a un autor determinado, en cuyo caso se corre el peligro de hacerse sistemáticos o sectarios.

Sino discutiendo temas por grupos, teniendo en cuenta las ideas de los autores y las individualidades de todos los agrupados, examinándose y criticándose mutuamente las conclusiones, y formulándolas después de bien definidas por los mismos medios que la asociación sugiera.

Proporcionando los ya instruidos las nociones rudimentarias y hasta la instrucción primaria a los individuos que lo necesiten.

Y estableciendo un sistema de relación y comunicación de ideas y pensamientos, fácil por medio de la asociación, superior al que poseen los privilegiados; cuyo dinero, a pesar de su poder, no puede romper las barreras del individualismo (vanidad, orgullo, ambición, preocupaciones, etc., etc.)

*Fuerza y Ciencia* pueden alcanzar los trabajadores; sólo les costará *querer*, y si quieren, fuertes e ilustrados, transformarán el mundo derribando cuantas instituciones creó la ignorancia, la tiranía y la explotación; es decir, *harán la revolución, y si no, no.*

## Gracias

Los hermanos y familia del que fué nuestro compañero Francisco Jiménez Navarrete, nos comunican que por mediación de nuestro semanario damos las más expresivas gracias a todos los compañeros que concurren al sepelio de nuestro compañero (q. e. p. d.)

Queda servida la familia.

## SOBRE EL VOLCAN QUE SE APROXIMA

Los conflictos sociales que actualmente se van aproximando llegan a tal extremo que nos es imposible la vida a los trabajadores en general.

Veinticinco días llevamos a con-



Suplemento al número 315 de "EL MARTILLO"

---

# A todos los Obreros EN CENERAL

---

## Compañeros :

A vosotros recurre la Sociedad de Obreros Viticultores para que le presteis vuestra ayuda moral en el mitin que se celebrará el **Domingo 24**, a las **ocho de la noche**, en nuestro domicilio social, **Idolos, núm. 4**, para protestar del comportamiento seguido por el Sr. Marqués de Casa-Bermeja contra nuestro compañero Francisco Ferrer Mancheño y su inconsolable familia.

Obreros: quizás esta sea la primera vez que la clase proletaria tome notas en esta ciudad de un acto de tanta trascendencia y que revista mayor importancia, por tratarse de prestarle la solidaridad debida a un compañero que después de sacrificar hasta su existencia en holocausto de su personal emancipación, se le obliga, con documentos para él desconocidos, a dejar cuanto para sí trabajó.

No parece sino que en la historia de los pueblos marchan al unísono Barcelona y Jerez y tantas hojas negras registre una, secundariamente será la otra.

Ayer, víctima del plomo gubernamental, dejó de existir Francisco Ferrer Guardia en la Ciudad Condal, hoy víctima del hambre por la desmedida ambición burguesa, tenemos postrado en el lecho y próximo a sucumbir, al compañero Francisco Ferrer Mancheño.

Por lo que deseamos que todo hombre que en su pecho abrigue siquiera un átomo de humanidad concorra al mitin para protestar de la injusticia de que es víctima el citado compañero, y así renazca la esperanza y con ella la salud a su apocado ser y la alegría a su desconsolada familia.

**JEREZANOS:** En nuestra indiferencia al acto encontrará el compañero la tumba; en nuestra ayuda y solidaridad, la vida; nuestra es la obra y si con verdadero amor iniciamos el primer acto fortalezcámonos para seguir una verdadera campaña en la que se tenga que implorar como víctima la desmedida ambición burguesa.

Jerez 21 de Diciembre de 1916.

Por acuerdo de la Asamblea:

EL SECRETARIO,

*Manuel García Rodríguez.*



tar desde la fecha en que se anunció un paro general y ni gobierno ni explotadores en general toman acuerdos para solucionar el conflicto, que podría ser de consecuencias gravísimas por la intransigencia patronal y la parcialidad del gobierno en favor de las empresas.

Sí, veinticinco días hace que ese paro está anunciado y que el gobierno debía aprovechar para suavizar asperezas y acortar distancias, reducir intransigencias y buscar soluciones armónicas y honrosas para ambas partes, en vez de dar tiempo al tiempo, de hacer que hacemos, de inspirar confianza con el optimismo de sus irreflexivas declaraciones, de llevar a la desesperación a los obreros, negándoles la razón y la justicia que positivamente les asiste.

Si antes del día señalado el gobierno no accede a las justas peticiones que se le han hecho, suya será la responsabilidad por su falta de tacto.

Es que el gobierno no advierte en el obrero la desesperación? No sabe que el hambre y la miseria son los más expertos propagandistas revolucionarios? No ve la crisis de trabajo que atraviesa el proletariado español? Acaso encuentran desatendibles las peticiones hechas por los obreros? De todos modos, cuando a un gobierno le piden los obreros pan y trabajo, es a causa de la miseria y del malestar, de ese lote de todos los trabajadores del mundo; es una consecuencia económica o de la sociedad en que vivimos bajo el yugo de la burguesía.

Pero decidme ahora: ¿qué puede hacer el gobierno a esos explotadores, si todos son lobos de la misma camada? ¿qué les importa a ellos que nosotros nos muramos de hambre mientras ellos derrochan en orgías cuantiosas fortunas? ¿qué fraternidad será posible entre el verdugo y su víctima, entre el lobo y el cordero?

Pensad!... Sí, pensad y pensad bien en el día que ha de llegar, para que todos unidos hagamos un bloque que a fuerza de siglos, evolutivamente, adquiera la mayor consistencia.

Para la redención no hay más que un camino. Ese camino es... la línea recta.

Sé que algunos no ven clara la meridiana luz de la razón por impedirse el tupido velo de la ignorancia, de la que somos víctimas irresponsables.

J. Guerrero.

## CRONICA TRISTE

El Domingo 17 del corriente dejó de existir una hija de nuestro apreciable compañero Francisco Huertas.

El gremio de toneleros se asocia al pesar que embarga a nuestro compañero y demás familia doliente enviándole desde las columnas de nuestro semanario, nuestro pésame más sentido para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

E. P. D.

También el Lunes de la presente semana fué conducido a su última morada una sobrina de nuestro compañero Benito González.

Desde las columnas de nuestro semanario *El Martillo* e envía el gremio de toneleros a nuestro compañero y demás familia el testimonio de nuestro pesar.

E. P. D.

## El crimen de la miseria

¿Habéis pensado alguna vez en el hecho, enteramente absurdo, de que en todo el mundo civilizado las clases trabajadoras sean las clases pobres? Id a cualquier ciudad del planeta, tomad un coche y decidle al cochero que os lleve donde vive la clase trabajadora. No os llevará donde están las casas hermosas; os llevará por los barrios más sucios; por los barrios más pobres. ¿Habéis pensado cuán extraño es esto? Pensad por un momento cuánto sorprendería a un ser racional que no hubiese estado nunca en la tierra, si tal inteligencia pudiera bajar y le fueseis explicando cómo vivimos en la tierra, cómo las casas, los alimentos, los vestidos y las muchas cosas que necesitamos son producto del trabajo, ¿no pensaría que los trabajadores serían la gente que viviera en las hermosas habitaciones y tuviera mayor número de cada una de las cosas por ellos mismos producidas? Y sin embargo, si le llevarais a cualquier ciudad populosa, encontraría que las gentes que peor viven son las que pertenecen a la clase trabajadora. Todo esto es extraño; pensad en ello. Nosotros, naturalmente, despreciamos la pobreza, y es razonable que así sea. Yo no digo, lo rechazo rotundamente, que la gente

que es pobre lo sea siempre por sus propias faltas, ni aun en la mayoría de los casos, pero debiera ser así. Si cualquier hombre o mujer buenas tuvieran facultad para crear un mundo, sería un mundo en el cual nadie sería pobre, a menos que fuese hólgazán o vicioso. Pero así es precisamente este género de mundo donde estamos; así es precisamente este género de mundo que el Creador ha hecho. La Naturaleza da al trabajo únicamente, es imprescindible el trabajo humano para la producción de toda clase de riqueza, y en un natural estado de cosas el hombre que trabajase honradamente y bien sería el pobre. Hemos invertido el orden natural de tal manera, que no concebimos al hombre trabajador más que como un hombre pobre.

## La lucha es vida

Que la lucha es la propia vida, es tema bastante discutido y probado por todos los hombres que se precien de pensadores.

La lucha, tal como se les presenta hoy a los trabajadores conscientes es terrible, no solamente por la situación económica por que pasan, sino por el enemigo que dentro de casa tienen, enemigo temible para todo hombre sano en sus condiciones, como ya lo han podido ver en muchos casos. La ignorancia, maldita sea, es el peor adversario de la emancipación del obrero de hoy y paria de ayer.

En esta creencia, los que conscientemente se oponen al progreso creen segura su obra y como condenados vienen de toda lucha leal y noble.

Todo el trabajo que los hombres de buena fe hacen sacrificándose a un ideal digno probando hasta la evidencia con hechos la razón que nos asiste para unirnos a fin de hacer menos tirante la lucha por la existencia como salir del estado de abyección en que nos hallamos, es imposible por tropezar con esa figura repugnante que abriga en su seno toda clase de vicios y defectos.

Han tocado todos los hombres de pensamientos elevados a cuantos recursos han sido factibles



dentro de la Sociedad, para hacer ver lo beneficioso que es la solidaridad, y ningunos después de sacrificar intereses e individuos han dado resultados positivos: ¡qué positivos! ni aún moralmente todo lo que fuera de desear por esa maldita ignorancia que domina a dos terceras partes de los explotados.

Así es, que todo el trabajo de los que se han propuesto normalizar en algo la vida de los obreros por medio de colectividades y agrupaciones, tiene que ir encaminado en la actualidad a la educación de estos, es decir, a la instrucción para que por ésta se haga hombre el individuo: tenga fe en la causa del trabajo como conciencia para comprender que la lucha es vida.

E. T.

## Compañeros y traidores

Este es el calificativo que deben llevar estos seres que tanto abundan, aconsejados por la clase patronal; tira levitas o limpiabotas, los cuales sirven de mofa y además de traidores a su misma causa.

No véis que del modo que marcháis nunca seréis bien mirados de vuestros compañeros conscientes; os verán en la calle y os escupirán en la cara, y levantarán los pies de donde vosotros piséis?

Decidnos qué juicio es el vuestro, seres dormidos por la ignorancia. Abrid los ojos y venid al lado de vuestros compañeros conscientes, que ya os enseñaremos el camino de la verdad y la justicia, que juntos elevaremos nuestros esfuerzos hasta conseguir nuestra ansiada victoria. Y venid dispuestos a no servir más de maniqués, ni cometer más bajezas, tomando el jornal que os corresponde sin venderos a los que a costa de nuestro sudor se enriquecen y derrochan constantemente, sin mirar que no tenemos con qué satisfacer nuestras necesidades más perentorias.

Vosotros tenéis la culpa de que haya padres de familia que están pasando necesidad por no transigir con las exigencias de la burguesía, la cual se sirve de vosotros para contrarrestar nuestra acción, procurando siempre alejaros de nuestro lado, de los lugares donde podáis pulimentaros y adquirir conciencia.

Romped la venda que os cubre los ojos y prestad oído a la razón, que aún es tiempo para captaros el aprecio de los que por vosotros luchan sin descanso.

A vosotros, compañeros conscientes, os digo que debemos emprender una enérgica campaña para atraerlos a nuestro lado, que si an-

tes han sido malos, a nuestro lado se harán buenos, y a luchar hasta que llegue ese día de la emancipación social en que salgamos triunfantes de nuestras justas pretensiones.

Vuestro y de la causa, *C. Dorricis García*. De la sección de carpinteros de Granada.

## A los llamados encargados

A vosotros, *encargados*, me dirijo, puesto que vosotros, entiendo tenéis en parte muy directa la culpa de que muchos de los obreros no estén inscritos en los libros de las Sociedades, siendo esto un mal tan grande, que bien pronto lo vais a comprender.

El papel que estáis desempeñando con el cargo que se os confía, es el mismo que el de una barricada en las guerras, en las cuales mueren muchos de los proyectiles, los cuales van dirigidos a herir a los combatientes, o será lo mismo, el burgués y el productor.

Si tú te dieras exacta cuenta del papel que desempeñas, no dudarías un momento en ser un decidido progradista, para tus súbditos, o sean los esclavos que tienes bajo tu dirección, se afiliasen en sus respectivas sociedades.

Figúrate que a tu amo y señor se le presenta de la noche a la mañana un recomendado por otro señor que ya no comercia con los trabajadores y tu dueño lo admite, lo examina y encuentra más ventajas con el recomendado que contigo, y después que está convencido de vuestro cambio, principia por manifestarte que le van mal los negocios, que está decidido a reducir los jornales y el personal; que nota en tí que te familiarizas con los operarios (cosa que no le parece bien), que antes todos cumplían y ahora no; en fin, que espera de tus labios las frases más repulsivas que se pueda imaginar, las cuales son que antes que abandonarle, prefieres ganar menos jornal, que tratarás a los demás trabajadores con dureza, y para que se convenza, si te da atribuciones, al que no revienta trabajando lo pondrás de patitas en la calle y tú te cuidarás mucho de tener amistad con ninguno de ellos, y tú mismo buscarás el personal que más te convenga, aunque si es preciso lo tengas que buscar fuera de la localidad o de la provincia.

Esto es lo que espera de tí tu amo y señor, no importándole un comino que el día que te hagas viejo, te des cuenta de tu baja, o no te prestes a todas sus repugnantes ambiciones, te deja sin trabajo, sirve de propagandista para que te aislen en otras partes, sembrando la miseria en tu hogar, y seas despreciado de los que en otro tiempo fueron atropellados por tí, dándote con esto motivos más que suficientes para emigrar si puedes o pegarte un tiro.

Pues, bien; piensa que tú eres un

víctima como tus compañeros, y por lo tanto, corres la misma suerte que ellos; tú tienes la obligación de aconsejarles que se asocien, y todas cuantas mejoras alcancen te llegarán a tí lo mismo que a ellos.

No olvidéis que muchos no son socios porque os temen, y hasta algunos de vosotros tratáis de despedirlos del trabajo si van por la sociedad, y esto es muy lamentable, que siendo lo mismo víctimas de la vil explotación, se nos quiera obligar a que seamos indiferentes ante tanto atropello y oprobio.

Así es que debemos estar unidos todos, y al que se nos chupa nuestra sangre, es al que se debe de tratar tal como se presente la ocasión, hasta que cambien los tiempos, que está en nuestra conducta, el que sea pronto o tarde.

J. N.

## MOVIMIENTO SOCIETARIO

### Nuevas organizaciones.

Se ha reorganizado la Agrupación Socialista de Sabadell, que ingresará en la Federación a primeros de año.

En Argentina va a constituirse una Sociedad de agricultores que promete ser muy numerosa, pues hay ya 40 compañeros inscritos.

En Roche Bajo, pueblo perteneciente a la cuenca minera de La Unión (Murcia) ha quedado constituida una Sociedad de obreros mineros y similares.

Ha comenzado a funcionar en Valladolid La Mutualidad Obrera.

En Yecla (Murcia) se ha constituido una Agrupación femenina socialista.

En Melilla, venciendo mil dificultades, se ha conseguido la constitución de la Sociedad de ebanistas y carpinteros.

En Coalla se ha constituido una Sección de labradores que ingresará en el Sindicato asturiano.

En Santa Cruz de Montes (León) se ha organizado una Sociedad de obreros mineros.

### Capítulo de huelgas

En Tosas (Gerona) huelgan los obreros que trabajan en el túnel en construcción. Los huelguistas son más de 300. Entre otras reclamaciones piden el despido del encargado.

— Siguen en pie las diversas luchas planteadas en Barcelona, Madrid, Zaragoza, Gijón, etc.

### Congresos obreros

Se ha celebrado en Barcelona, en el Ateneo Racionalista de Sans, el anunciado Congreso extraordinario de la Federación Española de Vidrieros y Cristaleros. Asistieron 28 delegados representando 10 secciones y 1216 federados. Uno de sus acuerdos más importantes fué proclamarse por la unificación de todas las fuerzas proletarias de España. El comité residirá en Badalona, donde aparecerá *El Vidrio*, órgano quincenal de la Federación.